
市政に関する地域座談会実施報告書 

 

 

開 催 日 時 平成２１年１０月６日（火）午後７時００分～午後８時５０分 

会   場 南部地区公民館(西浦,曙町,寿町） 出 席 者 数
１４人 

(男１２・女２) 

地域座談会の内容（市長講話・質疑応答の内容等） 

〈市長講話〉 

  ○「平成 21 年度寒河江市の予算について」の資料を用いて講話 

   「景気・雇用対策」「少子・高齢化対策（人口の減少）」「財政健全化の 

取組み」を中心に講話。質疑・応答の途中に「中学校の給食」につ 

いて話題とし状況を説明する。 

＜質疑・応答＞ 

（質問・意見） 

１ ① 景気・雇用対策の中の「子育て応援特別手当 21,600 千円」は、具体的

にはどのようなものに使ったのですか。 

（回答：市長） 

  ① 今年の 3 月から 9 月にかけて、国の景気・雇用対策として支給した定

額給付金と一緒に各家庭に支給したもので、多子世帯の子育て負担に対

する配慮から、第二子以降の小学校就学前 3 年間に属する児童について

一人当たり 3.6 万円を支給したものです。 

 

（質問・意見） 

２ ① 少子化対策の中の「子育て支援医療給付事業」は、小学生まで対象と

するものですか。 

（回答：市長） 

  ① 就学前までです。今年の 7 月から実施していますが、天童市や東根市

などはさらに充実していますので、寒河江でも次のステップとしてさら

に充実を図っていかなければならないと考えています。ただ、県からも

状況を十分に認識していただき、支援をお願いしたいと考えているとこ

ろです。 

 

（質問・意見） 

３ ① 財政調整基金の年度末残高が平成18年度から20年度まで減ってきて、

平成 21 年度から 23 年度まで増えていますが、それ以降も増えていくの

ですか。 

② 平成 21 年度寒河江市の予算についての中で「少子化対策」で前年比



121.4％、「産業の活性化」で前年比 118.5％、「安全・安心のまちづくり」

で前年比 180.5％、「高齢化対策」で前年比 105.7％、「教育・文化の振興」

で前年比 117.3％と大幅にアップしているが、平成 21 年度当初予算額と

9 月補正後予算額との比較では 0.8％増にとどまっているのは不思議な

感じがするが・・・。 

③ 去年の暮れから歩道橋（陸橋）を撤去して信号を付けるという段取り

で進めていまして、順調に来ていたようでありますが、南部地区は高齢

化率も 27％と高いので、ぜひとも早い時期に改善が図られるようお願い

したい。 

（回答：市長） 

①  少なくとも目標です。借金の残額は新たな借金を作らない限り減って
いくが、借金が必要な場合もあり、仕事に優先順位を付け、新たな借金

をできるだけ少なくして、節約しながら貯金（財政調整基金）を増やし

ていきたい。 

②  比較している数字自体が違っているので、こんな結果となっていま
す。（この点については市長は回答していません。） 

③  変形した十字路では危険なので現在、周辺の用地の買収を進めている

ところです。県でも歩道橋（陸橋）の撤去について努力していただいて

いますが、予算化の必要も有り、もう少し時間がかかりそうです。ただ、

撤去されたとしても信号機や横断歩道が設置されなければ危険なので、

できるだけ早期に信号機等の設置が図られるように警察署を通じて強

く公安委員会等に働きかけていきたい。 

 

（質問・意見） 

４ ① 通称「鯉屋道路」（市道浦小路高屋線）についてですが、道幅が狭いの

に利用者が多く大変危険ですので、拡幅について平成 19 年度と平成 20

年度に要望書を提出してきましたが、なかなか実現しません。南部地区

民の悲願ですので、早期の拡幅についてお願いしたい。 

（回答：市長） 

① 南部地区の最重要課題であると認識している。地域の切なる思いに応

えるべく準備を進めているが、国の補正の見直しで不確定ですが、今年

度の補正予算で対応したいと考えていました。仮に今年度難しいようで

あれば来年度検討できるように予算編成において考えていきたい。 

 

（質問・意見） 

５ ① 学校給食費の未払い問題が全国的にも発生しているようだが、対策を

考えていく必要があるのではないか。それに、中学校給食が実施されて

もたまには「弁当の日」もあっても良いのではないでしょうか。 

（回答：市長） 

① 義務教育課程の中なので児童生徒において差別することになれば問題



であり、なかなか難しいと思う。券で交換するなどの対策をしていると

ころもあるそうですが、寒河江市でも未払いはありますので、今後十分

対策を検討していきたい。また、弁当の日を設けて欲しいという意見も

あるようなので、今後いろいろと検討していきたい。 

 

（質問・意見） 

６ ① 曙町には袋小路の私道が 8本あります。2～3軒の家が接しておりほと

んど砂利敷きの道です。市に寄付して市道への認定替えを要望している

が「いらない」と言われる。せめて、冬期間の除雪について市道並みに

お願いをしたいのですが。 

（回答：市長） 

① 市道編入は、認定基準があり難しいということになります。ただ、除

雪については最低限必要かと思いますので、委託料が伸びずに除雪距離

が毎年伸びている状況にありますが、今後考慮していけないものかどう

か検討させていただきたい。 

 

（質問・意見） 

７ ① 市内には安心して子供を遊ばせられる公園が少ないように思います。

私の夢というかロマンでありますが、最上川ふるさと総合公園内に「猿

山」を造ってはどうでしょうか。動物に接することができる場所という

のは県内にはほとんど無いし、猿はふれあい持つには一番良い動物だと

思います。また、猿による農作物の被害が広がっており、多くの自治体

も困っているようなので、集めやすいのではないか。最上川ふるさと総

合公園は、場所的にも高速に近く立地条件が良いので、地域の活性化が

一段と図られるのではないか。 

（回答：市長） 

① 公園はご案内のとおり県の管理施設であるが、その活用については地

域の人々の意向も聞いてほしいとの思いから、機会のあるごとに要望を

してきており、その結果、スケートパークやドッグラン等が整備されて

います。まだ、広いスペースが残っているので、猿山という面白い考え

について、有効利用に関する一つのご意見として、県の方に伝えていき

たいと思います。 

 

（質問・意見） 

８ ① 市営西浦住宅と町会との関係ですが、西浦住宅に住んでいる方からは、

月 1 回の側溝掃除にほとんど参加してもらえない状況です。高齢者の一

人暮らし等が多く、敷地内の草取りなどもままならない状況のようです。

さらに、地域的には下水道が整備されましたのでほとんどの家庭が接続

しているが、市営住宅はまだなようです。老朽化しているので建て替え

と同時に接続となるかと思いますので、建て替えについて要望したいと



思います。 

② 西浦公民館は市から児童遊園地の一部をお借りして建てたものです 

が、借地料が年間 76,000 円と少々高いように感じます。安くしていただ

けないでしょうか。 

（回答：市長） 

①  老朽化している市営住宅は西浦住宅を含めて 3 か所あります。改築に

ついても念頭に置いていますが、どういう建て方をするのかが問題です。

新しい建て方からすれば家賃が高くなると思います。来年度からすぐに

どうするとはいかないかもしれませんが、現在建設課で対応を検討中で

す。 

②  公民館の借地料については、他の公民館とのバランスがあります。土

地を購入して建築しているところも多い状況です。賃借料が実態に合っ

ているかどうか調べますが、ぜひご理解を頂きたいと思います。 

 

（質問・意見） 

９ ① 寒河江西村山の合併問題についてですが、西川町の方から寒河江市民

からのアプローチが無かったとよく言われました。これからは、市がリ

ーダーシップをとり、一緒にやっていこうとする市民感情の醸成を図る

ことが必要ではないでしょうか。 

（回答：市長） 

① 合併がご破算になってまだ記憶に新しいところなので、すぐにどうこ

うというのは難しいと思いますが、避けては通れない問題ですので、ご

指摘のとおり、中心となる市が心を広く持つ必要があります。最後は、

住民投票で決するということが多いことから、住民の理解を十分に得る

必要があります。そうした意味からもご指摘のとおり、機運醸成が必要

と思います。時間はかかると思いますが、観光や飛び地など具体的な課

題を通して連携を図り、機運醸成に努めていきたいと思っています。 

 

（質問・意見） 

10 ① カヌー場や多目的広場などの最上川寒河江緑地についてですが、多目

的広場などの整備を早急にお願いしたい。 

（回答：市長） 

①  緑地につきましては、利用する地域の皆さんの思いの原点に立ち返り
多目的広場の整備を早くするとしたところですが、今後とも事業に対す

る皆さんのご理解とご支援をお願いしたい。 

 

 

 


